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По сообщению оперативного штаба
Ольга КОЛЬЦОВА (на

снимке) (в девичестве
Гуйван) родилась в селе
Краснополье, что находит�
ся в центральной части Ук�
раины. Ее отец работал ве�
теринарным врачом в кол�
хозе «Россия», мама � там
же, только агрономом–по�
леводом. Сельские интел�
лигенты – добрые, скром�
ные, начитанные люди – и
детей своих, двух дочерей,
видели только подле себя в
большом селе либо учите�
лями, либо клубными ра�
ботниками. Но, окончив
школу, старшая, Наталья,
тут же подалась в Винницу
и поступила в мединститут.
Следом поехала поступать в
Винницу и Ольга, только в
другое учебное заведение –
в техникум общественного
питания.

� Наверное, мне на роду
было написано стать пова�
ром, потому как все женщи�
ны, что с отцовской, что с
материнской стороны, были
знатными стряпухами, мама
даже порой шутила, когда
мы просили ее почитать нам
что�нибудь: «Все, что я хочу
в жизни узнать, нахожу в по�

«ИНЪЕКЦИЯ
ХОРОШЕГО

НАСТРОЕНИЯ»

В ТАКОЙ сложной ситуа�
ции, как всеобщая са�

моизоляция населения в
период мировой пандемии,
находится решение для
продолжения реализации
государственных нацио�
нальных программ, направ�
ленных на улучшение жиз�
ни населения. К примеру,
госпрограмма «Безопасные
и качественные дороги», не�
смотря ни на что продолжа�
ет так же системно работать
на всей территории нашей
республики. Не стал исклю�
чением и Черкесск, где в
рамках этой программы был
запланирован еще в начале
2019 года капитальный ре�
монт 8,5 километра автодо�
рог, имеющих агломераци�
онное значение, по которым
ездит общественный транс�
порт, не считая второсте�
пенных дорог.

Так, планомерно улицу
за улицей дорожники при�
водили в порядок республи�
канскую столицу. Сначала
отремонтровали централь�
ные � Ленина и Октябрьс�
кую, а затем приступили к
ремонту и других наиболее
загруженных участков го�
родских автодорог и
подъездов к социально зна�
чимым объектам. Были при�
ведены в соответствие с
требованиями технических
регламентов: Парковая, Ле�
нина (от Кавказской до пе�
реулка Одесского), Кочубея
� от пересечения с улицами
Лермонтова до Доватора,
Космонавтов (от Ленина в
районе бывшего водокана�
ла до Лободина, в районе
здания Межрегионгаза, до

варенной книге». Я тоже
рано научилась готовить,
собирать старинные рецеп�
ты…

После окончания техни�
кума Ольгу Гуйван и еще
семь девушек, согласно за�
явке областного совета по
туризму и экскурсиям Кара�
чаево�Черкесии, направили
в Домбай, а конкретно � в
одноименный туристичес�
кий комплекс.

Принимающая сторона
обескуражила девчонок в
первый же день сообщени�
ем о том, что туристический
комплекс «Домбай» на ка�
питальном ремонте, и одно�
временно обнадежила: «Не
бойтесь, без работы не ос�
танетесь». Но на дворе ап�
рель, самое что ни на есть
унылое межсезонье. Выру�
чает турбаза «Азгек» в Те�
берде, куда требуются по�
вара и кухонные рабочие.

� Мне еще повезло,
� с улыбкой вспомина�
ет Ольга те далекие
дни, � нас с Ниной
Мельник взяли повара�
ми пятого разряда, ос�
тальные пошли в под�
собные рабочие. Жили
в отдельных домиках
при турбазе, днем ра�
ботали, вечерами гуля�
ли по лагерю под гитар�
ные переборы под се�
нью роскошных сосен и
елей, вековых дубов, но все
же тосковали по своей ве�
селой, родной Украине. И,
отработав два года в «Азге�
ке», вернулись домой.

На родине Ольга оказа�
лась не только востребова�
на, но и стала быстро под�
ниматься по карьерной ле�
стнице: заведующая произ�
водством комбината Вин�
ницкого общественного пи�
тания, заместитель дирек�

тора, исполняющая обязан�
ности директора этого же
предприятия…

� Да, но какие тогда об�
стоятельства привели в Те�
берду во второй раз?

� Наверное, моя судьба
сложилась бы иначе, если
бы в первый свой приезд я
не работала под началом
удивительного человека,
повара шестого разряда
Людмилы Кольцовой, кото�
рая стала для меня и всех

девчонок и наставни�
цей, и советчицей, и
другом, � вспоминает
Ольга.

Веселая и светлая,
словно вешнее утро,
Ольга сразу же пригля�
нулась Людмиле Проко�
фьевне, и та решила по�
знакомить ее со своим
сыном Виктором. Зна�
комство состоялось, но
вскоре Виктор ушел в
армию, а Ольга, как я
уже сказала, вернулась
на родину. Правда, об�
меняться адресами мо�
лодые успели.

� Переписка затяну�
лась, поскольку, отслу�
жив положенные два
года в Германии, Виктор
остался еще на два года
на сверхурочную служ�
бу, � рассказывает Оль�
га. � Когда я об этом

узнала, у меня в душе вы�
пал горький, точно от весен�
них костров, осадок, но его
проникновенные, теплые
письма, которые приходили
через день, быстро его раз�
веяли. Когда Виктор при�
ехал за мной и увидел наше
цветущее, добротное, ра�
душное украинское село, он
сказал: «Красота! Правда,
до нашей Теберды не дотя�
гивает!»

Окончание на 2
й стр.

ТАКИЕ, КАК ОНИ, ОТДЫХАТЬ НЕ УМЕЮТ

улицы Октябрьской),
Свободы � от Гутякуло�
ва в направлении
подъезда к республи�
канскому онкологичес�
кому центру. Как и было
обещано, все работы
завершены в срок.
Кстати, улица Жуковс�
кого (участок от Герце�
на до Леонова, где на�
ходится подъезд к дет�
скому саду «Звездоч�
ка»), часть улицы Лобо�
дина (от Ленина до
Лермонтова), участки
дорог по улицам
Школьной и Полевой
тоже были отремонти�
рованы вовремя.

Сейчас полным хо�
дом идет замена до�
рожного покрытия на
улице Первомайской
(от пересечения с улицей
Калантаевского до улицы
Октябрьской).

� В начале текущего года
начался ремонт тех улиц,

которые прилегают к цент�
ральным городским доро�
гам. И хотя темп работ не�
много снизился в связи с
ситуацией в стране, и в ча�

стности в Карачаево�
Черкесии, подрядные
организации, дорож�
ные предприятия ста�
раются выполнять свои
профессиональные за�
дачи. При этом не за�
бывая об использова�
нии всех необходимых
мер дезинфекции, �
сказал исполняющий
обязанности начальни�
ка управления ЖКХ мэ�
рии г. Черкесска Сер�
гей Елисеев.

На данном участке
уже завершены работы
по замене ветхих ком�
мунальных сетей, снят
верхний слой изно�
шенного асфальта.
Старый бордюр де�

монтирован и заменен на
новый. Нельзя не заметить
четкую ровную линию бор�
дюрного камня, отделяю�
щего проезжую часть от так

называемой зоны отчужде�
ния. Кстати, такая идеально
ровная укладка зависит от
профессионализма дорож�
ных мастеров. В числе та�
ких профессионалов маши�
нист автогрейдера с 35�лет�
ним стажем Виктор Попов.

� Я люблю свою работу и
не представляю своей жиз�
ни без нее. И думать не
желаю о том, что мне пред�
стоит когда�нибудь уйти на
заслуженный отдых. Ведь
такие, как я, отдыхать не
умеют, � заверил В. Попов.

В будущем таких участ�
ков автодорог планируется
отремонтировать еще бо�
лее 10 километров.

В управлении ЖКХ Чер�
кесска уверены, что, не�
смотря на пандемию, все
ремонтные работы удастся
завершить в срок.

 Светлана КИЛБА.
Фото автора.

Нацпроекты
в действии

ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙНАЦИОНАЛЬНЫЙ проект «Экология» является са�
мым масштабным и системным проектом по сох�

ранению природы в истории постсоветской России. И
каждая проведенная акция, каждый завершенный план
или замысел в его рамках – еще один шаг в направле�
нии сохранности жизни на земле. О том, что уже сде�
лано и что делается в этом направлении в нашей рес�
публике, мы поговорили с первым заместителем руко�
водителя Управления охраны окружающей среды и
водных ресурсов КЧР Валентиной ЛЯШОВОЙ.


 В реализации каких
проектов участвует ваше
управление?

� В рамках национально�
го проекта «Экология» Уп�
равление охраны окружаю�
щей среды и водных ресур�
сов КЧР принимает участие
в реализации сразу трех
федеральных проектов: «Чи�
стая страна», «Комплексная
система обращения с твер�

дыми коммунальными отхо�
дами» и «Сохранение уни�
кальных водных объектов».
При этом соглашения о реа�
лизации на территории на�
шей республики вышеука�
занных проектов заключены
в ГИИС «Электронный бюд�
жет». Кроме того, в целях
корректировки целевых по�
казателей и приведения их
в соответствие с утвержден�
ными паспортами феде�
ральных проектов в рамках
национального проекта
«Экология» в той же ГИИС
«Электронный бюджет» под�

писаны и соответствующие
дополнительные соглаше�
ния.


 Валентина Ивановна,
если перейти от общего к
частному, то чем значи

мым порадовал ушедший
год?

� Была проведена боль�
шая работа по актуализации
Территориальной схемы об�
ращения с отходами (в том
числе � с твердыми комму�
нальными отходами на тер�
ритории республики), а так�
же ее электронной модели.
Также в 2019 году в рамках
федерального проекта «Чи�
стая страна» на территории
республики была начата ре�
ализация мероприятия по
рекультивации первой оче�
реди хвостохранилища гор�
но�обогатительного комби�

ната Урупского месторожде�
ния медно�колчеданных руд.
Общая стоимость проекта
составляет 710,69 млн руб�
лей. Объем бюджетных ас�
сигнований на 2019 год со�
ставил 267,42 млн рублей, в
том числе из федерального
бюджета � 254,049 млн руб�
лей. На 31 декабря 2019 года
кассовое исполнение по ме�
роприятию по рекультива�
ции первой очереди хвос�
тохранилища составило
100%. Таким образом, рабо�
ты, предусмотренные кон�
трактом на 2019 год, выпол�
нены в полном объеме.


 На какой срок рассчи

тана реализация этого ме

роприятия и какие ожида

ния от проекта?

� Рекультивацию намече�
но завершить в 2021 году.

При этом с Минприроды Рос�
сии заключены дополнитель�
ные соглашения на период
2020�2021 гг., в соответствии
с которыми объем бюджет�
ных ассигнований на теку�
щий год составляет 289,655
млн рублей, в том числе: из
федерального бюджета
275,172 млн рублей. Бюджет
на 2021 год составляет
227,055 млн рублей, в том
числе из федерального бюд�
жета 215,702 млн рублей. Ре�
ализация этого масштабно�
го мероприятия позволит к
концу 2021 года восстано�
вить 56 га земель, в том чис�
ле рекультивировать 47 га и
вернуть их в хозяйственный
оборот, а также улучшить
качество жизни проживания
для 16 тыс. человек.

Окончание на 3
й стр.

В День возрождения
карачаевского наро�

да Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темре�
зов возложил цветы к
Мемориалу жертвам реп�
рессий карачаевского на�
рода в Карачаевске.
Муфтий Карачаево�Чер�
кесии Исмаил�хаджи
Бердиев совершил обряд
дуа по тем, кто погиб в
пути и на чужбине и так и
не испытал радость воз�
вращения на историчес�
кую родину. Память всех
павших в годы репрессий
почтили минутой молча�
ния.

3 мая – праздничный
день в календаре истори�
ческих дат народов Карача�
ево�Черкесии. В этот день
на родину прибыли первые
эшелоны с карачаевцами,
которые провели 14 лет в не�
справедливой и незаконной
ссылке. Боль, потери, несча�
стья постигли каждую кара�
чаевскую семью, которая
была выслана в Среднюю
Азию и Казахстан. Поэтому,
как отметил Глава республи�
ки, этот праздничный день
всегда будет омрачен скор�
бью по погибшим.

«Сегодняшний день –
особенная дата в истории
нашей республики и в судь�
бе земляков. Это День воз�
рождения карачаевского
народа.

Я сердечно поздравляю
с этим светлым праздни�
ком, о котором трудно го�
ворить без слез. 14 лет го�
рестной ссылки оставили
боль и горький след в каж�
дой карачаевской семье �
голод, страх, скорбь и по�
тери коснулись всех.

Цветы к Мемориалу
жертвам репрессий карачаевского народа

Сегодня мы вспоминаем
тех, кто погиб в пути, кто
навсегда остался на чужби�
не, и тех, кто сумел высто�
ять и вернуться из забвения
на родную землю. Народ, с
честью переживший годы
депортации, продемонст�
рировал величайший при�
мер силы духа и мужества,
любви к своей Отчизне. И
именно поэтому сегодняш�
ний день � это праздник.

Важно, чтобы наши дети

знали свою историю, цени�
ли мир и ясное небо над
головой, помнили через что
пришлось пройти жертвам
политических репрессий.

Еще раз поздравляю с
Днем возрождения карача�
евского народа и желаю
всей нашей многонацио�
нальной Карачаево�Черке�
сии процветания, добра и
благополучия», � отметил
Глава Карачаево�Черкесии
Рашид Темрезов.

Назначен первый вице/премьер Карачаево/Черкесии
Руслан Алиевич

Тамбиев переходит
на работу в Прави�

тельство республики на
должность первого вице�
премьера. Соответствую�
щий Указ подписал Глава
Карачаево�Черкесии Ра�
шид Темрезов после того,
как депутаты Думы горо�
да Черкесска одобрили
решение Руслана Алие�
вича перейти на работу в
Правительство. Исполня�
ющим обязанности мэра
Черкесска до проведения
конкурса, который состо�
ится 2 июня, по закону на�
значен первый замести�
тель мэра Алексей Баска�
ев.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов побла�
годарил Руслана Алиевича

за его эффективную работу
в качестве мэра города. Гла�
ва региона подчеркнул, что
под его руководством бла�
годаря интересным и со�
временным решениям в го�
роде произошли значитель�
ные позитивные изменения,
реализованы десятки ярких
проектов, которые видят
жители и гости республи�
канской столицы. За труд,
большой личный и профес�
сиональный вклад в разви�
тие города Черкесска он
вручил Руслану Тамбиеву
высшую награду республи�
ки «За заслуги перед Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
ликой».

«Сегодня перед нами
стоят новые вызовы. А в ус�
ловиях борьбы с коронави�
русом особая ответствен�
ность лежит на социальном

блоке Правительства.
Именно его и будет куриро�
вать Руслан Алиевич. Я уве�
рен, что он будет подходить
к делу со свойственной ему
ответственностью и про�
фессионализмом», � отме�
тил глава региона.

Далее Рашид Темрезов
обозначил перед Русланом
Тамбиевым круг его про�
фессиональных задач на со�
вещании с председателем
Правительства и его замес�
тителями.

За личный и профессио�
нальный вклад в социально�
экономическое развитие
Черкесска депутаты Думы
присвоили Руслану Алиеви�
чу звание «Почетный граж�
данин Черкесска».

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

На 10:00 6 мая в Карачаево�Черкесии зафиксировано 4 новых случая заражения
коронавирусной инфекцией.

В г. Черкесске выявлено 211 заболевших, в Усть�Джегутинском районе � 77, в Ма�
локарачаевском районе � 34, в Абазинском районе � 30, в Хабезском районе � 25, в
Адыге�Хабльском районе � 16, в Прикубанском районе � 15, в Карачаевском городском
округе � 14, в Карачаевском районе �10, в Урупском и Ногайском районах � по 9, в
Зеленчукском районе �7.

Всего в Карачаево�Черкесии 457 подтвержденных случаев заражения COVID�19. Из
них 41 человек выздоровел, двое скончались.

223 человека госпитализированы и получают лечение в полном объеме в стацио�
наре. Остальные проходят лечение в изоляции в соответствии с рекомендациями
минздрава России и находятся под наблюдением врачей.
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Окончание.
Начало на 1�й стр.

Откровенно говоря, он был
не прочь чуть�чуть подзадер�
жаться на Украине, порабо�
тать там, но тут произошла эта
чудовищная чернобыльская
авария, и нас, можно сказать,
родители просто в шею вы�
толкали в Теберду, подальше
от беды…

В Теберде Ольга начинает
работать кондитером в тур�
комплексе «Домбай», немно�
го времени спустя ее назначают за�
местителем заведующего пищебло�
ком. Все складывается как нельзя луч�
ше, если не считать того, что Оля на�
чинает стесняться своей убывающей
стройности, но куда все девается,
когда на свет появилась малышка
Аня… Через три месяца после родов
Ольгу просто умоляют выйти на рабо�
ту, потому что наслышанные о ее пи�
рогах, тортах, пирожных, капкейках,
словом, выпечке, туристы то и дело
спрашивают ее со всех гостиниц по�
селка. Выручила свекровь. Не выпала
Ольга из трудового социума, и когда
родился сын Сергей. Все так же на
подхвате была мудрая, добрая мама
Виктора…

� В 90�х на Домбае воцарился – и
надолго – мертвый сезон. Я продол�
жала печь, но уже на дому, торты,
хычины, осетинские пироги для ред�
ких туристов, горожан, � продолжает
свой рассказ Ольга.

� Быстро совладали с националь�
ной кухней?

� А почему бы нет? Ведь образо�
вание – это всего лишь база, над ко�
торой можно надстроить что угодно –
карачаевскую, осетинскую, еврейс�
кую, гуцульскую кухню. И потом, иног�
да, чтобы что�то создать, нужно про�
сто этого сильно желать и делать все
как для себя. Я только так и работаю.
И скорей всего только поэтому в те
трудные времена меня стали одно�
временно звать на работу в гостини�
цу «Снежинка» на Домбае и в СОШ №
2 г. Теберды. Было над чем подумать.
В фешенебельной «Снежинке» обе�
щали баснословные по тем временам
дивиденды, а школа, о профессиона�
лизме, требовательности, человечно�
сти руководителя которой ходили ле�
генды и в которую не сегодня – зав�
тра пойдут учиться мои дети, была в
двух шагах от дома… Для начала по�
шла в школу. И увидев, как директор
школы Магомед Халилов умеет под�
нять любого человека, будь ты сто�
рож или учитель, повар или ученик,
до своего уровня, какая доверитель�
ная теплая атмосфера царит в этой
школе, тут же сделала свой выбор. И
вот уже почти тридцать лет работаю
поваром в школе имени Магомеда

Халилова и ни разу не пожалела о
своем выборе.

Почти 30 лет эта приветливая, ми�
лая женщина встает в пять утра и ухо�
дит на работу, а возвращается ближе
к вечеру. Дом Кольцовых, действи�
тельно, в пяти минутах ходьбы от шко�
лы.

� Моя свекровь – царство ей не�
бесное, она ушла из жизни пять лет
тому назад � всегда говорила: «Чтобы
все хорошо получалось, особенно в
кулинарном деле, никогда нельзя то�
ропиться». Потому и встаю засветло,
тем более что без выпечки на кухне
не бывает, � делится Ольга Валенти�
новна. � Практически каждое утро де�
тей ждут пышные булочки, сладкие
пирожки, печенье…

– Для меня одна только мысль о
том, что я сегодня буду кормить де�
тей вкусной и забавной пищей, – инъ�
екция хорошего настроения. Вдвой�
не � если дети доедают все до после�
дней крошки, как говорится.

� «Вкусная и забавная» � хорошо
звучит.

� Чтобы не дать детям засорять
свой организм мусорной едой типа
газировки, чипсов и так далее, мы на�
чинаем с лета заготавливать сухо�
фрукты для компотов и крюшонов,
благо в нашем саду растут груши,
яблони, смородина, крыжовник, точ�
но так же заготавливаем зелень, раз�
ные травяные специи на зиму.

� Мы – это…?
� Виктор и я. Виктор всегда рад

помочь мне, особенно летом, ког�
да начинает работу пришкольный
лагерь, и дети нагуливают на при�
роде такой аппетит, что только о
добавке и слышишь. В такие дни
он с вечера заготавливает корзи�
ны с фруктами для детей, рада
таким же образом расстараться
для наших школьников и моя кол�
лега Айшат Батчаева – все несет
на школьную кухню со своего ого�
рода.

Ольгу Валентиновну за ее про�
фессионализм и добрый нрав не

только дети и их родители любят, но
и очень ценит педагогический коллек�
тив школы. Здесь ни для кого не сек�
рет, что у Ольги есть свои секреты,
своя особая затворническая связь
или задушевная близость, не знаю,
как сказать, с детьми, которые оста�
лись без родителей. Для каждого у
нее припасен пакетик с домашними
вкусностями, который незаметно,
безмолвно она умудряется опустить
в тот или иной ранец или портфель…

� Знаете, в народе говорят, что
только самые чуткие, догадливые,
умные идут рядом с ребенком, не�
множко даже впереди, � говорит ди�
ректор школы Амина Джагафаровна
Семенова. � Ольга Кольцова из таких
людей. Вся ее душевная молодость –
другого слова и не подберу – откли�
кается навстречу душевным и физи�
ческим потребностям трех сотен де�
тей, абсолютно разных детей, но для
каждого она сможет подобрать нор�
му питания. Дети, которые галдят на
переменах в коридорах, иногда на
уроках, если хотите, в столовой ведут
себя весело, раскованно, но не шум�
но, не буйно. И глядя на это, иногда
невольно вспомнишь писателя Нико�
лая Отарова, который много писал о
педагогике и говорил, что «старые
няньки и истопники – часто лучшие
педагоги, чем дипломированные вос�
питательницы».

…Нетрудно предположить, что,
ознакомившись с этой статьей, чита�
тель задастся вопросом: «О какой

школьной столовой, школьных пова�
рах может идти речь, когда все дети
сегодня � на дистанционном обуче�
нии?» Вот только дело в том, что указ
о введении режима самоизоляции
вышел на второй день после нашей
встречи с Ольгой, и я подумала, что в
свете этого будет вполне логично,
заканчивая статью, поинтересовать�
ся по телефону, чем «убивает» вынуж�
денное свободное время школьный
повар Кольцова?

� Вожусь на пару с Виктором в ого�
роде, в саду, цветы развожу, из жив�
ности только кур держим.

� Чем Виктор, дети занимаются?
� Виктор много лет проработал

охранником на базе отдыха «Гонач�
хир», последние 15 лет в должности
электрика в одной из котельных го�
рода. Сергей живет и работает в Сочи.
Анна, она теперь Долаева, работает
педиатром в участковой больнице Те�
берды. Да�да, зять у нас карачаевец,
работал спасателем на Домбае, сей�
час в Архызе. На внучку Самиру, кото�
рая учится во втором классе, не на�
радуемся. При каждом удобном слу�
чае рвется ко мне на кухню, как я в
детстве, закатав рукава…

� Времени много, наверное, балу�
ете разносолами семью?

� И не только семью. Готовлю очень
много, разношу потом контейнеры по
старикам, старушкам, живущим на на�
шей улице. Помните, что сказал Со�
крат: «Удовольствие от еды получают
люди всех возрастов. Оно может со�
четаться с любым другим удоволь�
ствием, но остается единственным
утешением в случае утраты всех ос�
тальных удовольствий». На данный
момент страна поголовно в самоизо�
ляции, но я верю в то, что мы спра�
вимся с этой напастью, так думают
все, и я верю в то, что мысль матери�
альна, и если ты (то есть, мы все)
чего�то на самом деле очень хочешь,
Вселенная обязательно тебя услы�
шит…

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

ГОСТЕМ нашей редакции на днях
стал уважаемый старейшина, че�

ловек, чья жизнь тесно связана с раз�
витием сельского хозяйства нашего
региона, � Каншао Мурзабекович Ара�
шуков. Как выяснилось, многоуважа�
емого аксакала привело к нам нера�
достное событие.

«… Ушел из жизни величайший
советский писатель Юрий Васильевич
Бондарев. Его кончина � это огром�
ная утрата для всех нас! Мы скорбим
вместе с вами. Обидно до слез, что
фронтовик не дожил до 75�летнего
юбилея Великой Победы. Ушел из
жизни честный, принципиальный и
волевой человек. Мой друг… Он дос�
тойно прошел суровые испытания на
фронтах Великой Отечественной вой�
ны, пользовался заслуженным и не�
пререкаемым авторитетом.

Мне посчастливилось быть его
доверенным лицом при выборах в
Верховный Совет СССР одиннадцато�
го созыва от Карачаево�Черкесской
Республики.

Лично много раз обращался к нему
по вопросам сельского хозяйства Ха�
безского района и всегда находил
положительный отклик. Он, как депу�
тат, очень многое сделал для разви�
тия нашей республики. Прощайте,
Юрий Васильевич! Вечная Вам па�
мять!» Это скорбное послание, ис�
кренние слова соболезнования Кан�
шао Мурзабекович отправил в адрес
супруги и дочерей Юрия Васильеви�
ча.

Уход из жизни величайшего писа�
теля современности с глубоким при�
скорбием воспринял наш аксакал. Что
же связывало талантливого хозяй�
ственника Каншао Мурзабековича и
знаменитого писателя Юрия Василь�
евича?

Для начала хотелось бы немного
напомнить о писателе Бондареве.

На мой взгляд, лучшего фильма о
войне, чем четырёхсерийный фильм
«Батальоны просят огня», в российс�
ком кинематографе нет. Замечатель�
ную повесть, по которой снят этот
фильм, как и еще десяток таких же
достойных произведений, вошедших
в классику русской литературы, на�
писал всемирно известный писатель,
сценарист, член Союза писателей
СССР, выдающийся общественный
деятель Юрий Васильевич Бондарев,
которого совсем недавно не стало. Он
ушел в мир иной 29 марта 2020 года
на 97�м году жизни.

� Мне посчастливилось познако�
миться, более того, подружиться с ве�
личайшим писателем России, ветера�
ном войны Юрием Васильевичем Бон�
даревым. И невозможно передать
словами, насколько мне больно было
услышать весть о его кончине, � на�
чал беседу с нами Каншао Мурзабе�
кович. � И если вам интересно, при
каких обстоятельствах произошло это
знакомство, мне бы хотелось пове�
дать об этом.

В то время я был руководителем

«В ЕДИНСТВЕ �
СИЛА!»

Каншао АРАШУКОВ.Юрий БОНДАРЕВ.

В ЦЕНТРЕ аула Эркин�Юрт Ногайс�
кого района высится обелиск Сла�

вы в честь двухсот тридцати семи во�
инов Красной Армии, погибших в годы
Великой Отечественной войны. Перед
ним � памятник из горного гранита
Матери, скорбящей по погибшим де�
тям, – символ горя и слёз. Рядом с
ними размещена диарама под назва�
нием «Они вернулись с Победой». На
ней в числе ста сорока семи имен
воинов, вернувшихся в родной аул с
Победой, золотыми буквами выведе�
ны и имена Абдул�Малика и Юсуфа
Атуовых. У подножия памятников все�
гда лежат цветы – живая память наро�
да.

Абдул�Малик Исмаилович Атуов
родился в 1901 году в ауле Эркин�Юрт.
Он окончил трехлетнюю Эркин�Юртс�
кую школу, хорошо знал русский язык
и математику. В 1919�м Абдул�Малик
женился на своей односельчанке Ави
Мурзакаевне Алабердовой. Они со�
здали хорошую семью, родились дети:
Юсуф, Кокаш и Юнус. Глава семьи
работал в местном колхозе, сначала
счетоводом, потом бухгалтером.

В 1937 году Абдул�Малик Исмаи�
лович был призван на действительную
службу в рядах Красной Армии. Он

ЧЕЛОВЕКУ редко удается предвос�
хитить внезапные повороты соб�

ственной судьбы. Если бы несколько лет
назад Марату ТАМБИЕВУ (на снимке)
сказали, что он станет заместителем ру�
ководителя Мещанского межрайонно�
го следственного отдела следственно�
го управления по Центральному адми�
нистративному округу Главного след�
ственного управления Следственного
комитета РФ г. Москвы, он расценил бы
это как хорошую шутку. Впрочем, его
«полицейская» карьера весьма успеш�
но могла сложиться и в родной Карача�
ево�Черкесии...

Марат родился в 1988 году в селе
Первомайском Малокарачаевского
района в семье известного предпри�
нимателя Хамида Хусеиновича Тамби�
ева, который в настоящее время рабо�
тает в управлении экономической бе�
зопасности ЗАО «Кавказцемент». Тот, в
свою очередь, сын Хусейна Аубекиро�
вича Тамбиева, который одним из пер�
вых среди карачаевцев окончил еще до
войны престижнейший Московский
институт народного хозяйства им. Г. В.
Плеханова, был участником Великой
Отечественной войны.

Мама Марата, Асият Исмаиловна
Чотчаева, – домохозяйка, интересная
и многогранная личность, и это, есте�
ственно, отразилось на воспитании
троих детей, для которых слова «честь
семьи», «честь рода» наполнены осо�
бым звучанием, своим первозданным
смыслом. Брат Марата Умар окончил
Российский экономический универси�

РАДИ ЖИЗНИ НА ЗЕМЛЕ

служил в городе Новочеркасске. В
1940�м вернулся домой. 23 февраля
1941 года в семье родилась дочь Ами�
нат.

В июне 1941�го одними из первых

на войну из Эркин�Юрта вместе с Аб�
дул�Маликом отправились его родной
брат Валит Атуов, Григорий Кринич�
ный, односельчане Мусабий Бутасов
и Исмаил Исламов, трое из которых:
Валит Атуов, Григорий Криничный и
Мусабий Бутасов – не вернулись с
полей сражений с немецко�фашистс�
кими извергами.

Абдул�Малик Атуов в городе Про�
хладном Кабардино�Балкарии прошёл
курсы военного дела и поступил в одну
из воинских частей Закавказского
фронта. Вместе с товарищами он уча�
ствовал в битве за Кавказ, затем был
Крым.

В бою за город Феодосию А.�М.
Атуов был ранен в руку. А участвуя в
освобождении города Алушты, он сно�
ва был ранен, теперь уже в левое бед�
ро. С тяжелым ранением красноарме�
ец был отправлен в Алуштинский вто�
рой эвакогоспиталь, где лечился в
течение двух месяцев. Решением ме�
дицинской комиссии второго эвако�
госпиталя А.�М. Атуов был переведён
на военизированную работу в том же
городе. В конце декабря 1944�го ре�
шением медицинской комиссии этого
эвакогоспиталя Атуов как инвалид вто�
рой группы был освобождён от воин�

ских обязанностей и вернулся домой.
Абдул�Малик по мере своих воз�

можностей включился в работу по вос�
становлению разрушенного хозяйства
аула. Немцы перед уходом из аула
бомбили хлебоприемный, плодо�
овощной, медицинский пункты, же�
лезную дорогу, разрушили и сожгли
школу, скотоводческие и птицефермы,
швейную артель имени Буденного...

На протяжении почти двадцати лет
А.�М. Атуов работал финансовым
агентом Кувинского райпотребсоюза.

Раны, полученные на полях сраже�
ний с гитлеровскими полчищами, не
давали о себе забывать ни днём, ни
ночью. И 23 мая 1963 года сердце
Абдул�Малика Атуова остановилось...

За преданность своей Отчизне, за
отвагу, храбрость и стойкость, прояв�
ленные в боях с гитлеровцами, и за
доблестный труд в мирные дни А.�М.
Атуов был награждён медалями: «За
победу над Германией в Великой Оте�
чественной войне 1941�1945 гг.», «За
оборону Кавказа», «В ознаменование
тридцатой годовщины Советской Ар�
мии и Флота 1918�1948 гг.», многими
благодарностями, почётными грамо�
тами...
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«ГОРЖУСЬ
МОИМ ПРАДЕДОМ!»

ДЛЯ ЛЮБОЙ РАБОТЫ
НУЖЕН ТАЛАНТ...

совхоза «Хабезский». По постановле�
нию Ставропольского крайисполкома
в Хабезский район голубое топливо
должно было прийти в 1995 году. Тог�
да же подготовили проект, распреде�
лили обязанности, был намечен ход
строительства… Но, в конечном ито�
ге, 22 километра газопровода высо�
кого давления пришли в район на 3
года раньше � в 1992 году. И этому
предшествовала огромная кропотли�
вая работа многих людей, в том чис�
ле и Юрия Бондарева.

…Шла работа по подведению газа
от села Дружба в аул Малый Зелен�
чук, которой занимался председатель
колхоза «Путь Ильича» Абубекир Да�
дымович Аргунов. Я же, в свою оче�
редь, обратился к первому секрета�
рю райкома Юрию Гедыгушеву с
просьбой о том, что мне хотелось бы
подвести газ к совхозу «Хабезский».
Но он мне ответил: «Вы занимайтесь
молоком, а мы приведем газ в Хабез,
далее в Али�Бердуковский, затем и в
Жако…». Но на это у них ушло два
года.

Однажды, возвращаясь с очеред�
ной встречи, направляясь к фермам,
которые стояли в окрестностях аула
Жако, я ехал через село Джегута. На
границе с колхозом «Знамя комму�
низма» я обратил внимание на то, что
от них шёл газ высокого давления в
Зеленчукский район, где были сосре�
доточены военные части. На тот пе�
риод руководителем облгаза был
Николай Федорович Быковский.
Встретившись с ним, я рассказал ему
о своей задумке и предложил план
реализации проекта. Быковский под�
держал мою инициативу и предложил
свою помощь. «Поедем в Ставрополь,
получим техническое условие, затем
начнем разрабатывать проект, по ко�
торому в совхоз и в аулы мы подве�
дем газ», � сказал он.

Как и было запланировано, на сле�
дующий день мы выехали в Ставро�
поль. По пути заехали в Невинно�
мысск, и к нам присоединился на�
чальник Управления магистрального
газопровода Северного Кавказа Иван
Максимович Кокнин. Втроем решили
вопрос с техническим условием про�
екта, и работа потихонечку начала
двигаться. Спустя неделю совхоз «Ха�
безский» посетили Быковский с Кок�
ниным. С их участием начали опреде�
лять путь, по которому должно было
пройти голубое топливо. Но выясни�
лось, что тот путь, который был выб�
ран нами, мог стать очень затратным.
Тогда же было принято решение про�
вести газ через левый берег Малого
Зеленчука, то есть по землям Зелен�
чукского района. Связанные с этим
вопросы без проблем были решены,
и, начиная с колхоза «Знамя комму�
низма», газ был протянут до наших
ферм, а затем и до аула Али�Берду�
ковского. От него его протянули и
дальше...
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тет им. Г. В. Плеханова и работает в МИ
№3 ФНС РФ по КЧР, сестра Азиза –
студентка медицинского университета
им. Пирогова.

Для любой работы нужен талант.
Марат со школьной скамьи готовился
к своей будущей профессии – в атте�
стате сплошные «пятерки», в его ком�
нате хоть стенд сооружай для призов,
завоеванных на соревнованиях регио�
нального и федерального уровней.

Марат � кандидат в мастера спорта по
самбо и дзюдо, имеет 1�й взрослый
разряд по стрельбе, второй разряд по
парашютному спорту.

В 2011 году Тамбиев окончил с
красным дипломом Московский уни�
верситет МВД России. И начинается
настоящая остросюжетная жизнь в
должности командира 3 отделения 113
учебного взвода, а затем и рост по
службе. Дается работа без труда, по�
тому как в теории Марат преуспел ос�
новательно, будучи студентом. Напи�
санные им научные работы имели ог�
ромный резонанс и получили высокую
оценку в ученом мире, о чем свиде�
тельствует большое количество дипло�
мов. Так, в 2010 году он победил в
конкурсе на лучшую научно�исследо�
вательскую работу курсантов, слуша�
телей и студентов образовательных уч�
реждений высшего профессионально�
го образования МВД России. А тремя
годами ранее был награжден Благо�
дарственной грамотой за активное уча�
стие в международной научной конфе�
ренции студентов, аспирантов и моло�
дых ученых, а также занял первое ме�
сто по результатам выступления на
всероссийской научной конференции
в г. Москве на тему «Права человека в
современном мире».
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ПАМЯТЬ о Великой Отечествен�
ной не стареет, не вянет, не

стирается, потому что война осо�
бым образом впечаталась в исто�
рию каждой семьи в нашей стра�
не. Она живет и, уверен, навсегда
останется жить в наших семейных
альбомах. И ничто так не прибли�
жает ее к нам, как лица наших
родных, хлебнувших столько горя,
которое принесла война! Мы вгля�
дываемся сквозь время в эти лица
и восхищаемся мужеством наших
родных!

Вот фото моего прадеда Хам�
зета Лялуовича Капова. А рядом �

его письма с фронта, ордена и
медали, наградные листы, га�
зетные вырезки � для меня лич�
но само прикосновение к этим
бесценным вещам является
большой честью...

Хамзет Лялуович родился 15
февраля 1915 года в ауле Ста�
ро�Кувинск. До призыва в армию
мой прадед работал кузнецом в
колхозе. В 1939�м он был при�
зван на действительную службу,

там же и застала его война.
Мой прадед был одним из тех, кто

первым вступил в битву с врагом.
Воевал он в 339�й стрелковой диви�
зии в роте автоматчиков. Эту роту в
полку называли интернациональной.
Здесь были: русские, евреи, армяне,
адыгейцы, украинцы, абазины. Они
рядом стояли в окопах, ходили в кон�
тратаки, выносили раненых товари�
щей из�под огня, и в их сплоченности,

братстве была главная
сила, которая страшила

гитлеровцев.
Когда дивизия, в

которой воевал мой
прадед, отходила к
Ростову, их теснили
танковые полки не�
мецкого генерала
Клейста. Противник
был закован в бро�
ню, а у наших винтов�
ки, несколько пушек
да бутылки с горю�
чей смесью. Силы
неравные. Между
тем пришел приказ
остановить гитле�
ровцев и отбросить
их на запад.

Окончание
на 3�й стр.
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Быстро взрослели в ли
хую военную годину мальчи
ки. Вот и сын АбдулМалика
быстро возмужал. И однаж
ды за утренним чаем Юсуф
сказал матери:

– Думаю, ты не будешь
возражать, мама. Я поеду в
Прохладный, найду отца. И
если буду нужен там, оста
нусь воевать против врагов
с ним вместе. Я – комсомо
лец, секретарь первичной
комсомольской организа
ции колхоза имени В. И.
Ленина. А когда подойдут
годы, вступлю в ряды Ком

РАДИ ЖИЗНИ НА ЗЕМЛЕ

Окончание.
Начало на 2�й стр.
Благодарственных гра

мот в активе Тамбиева не
сосчитать. И, как результат,
в августе 2011 года он был
назначен на должность сле
дователя отдела по рассле
дованию организованной
преступной деятельности в
сфере экономики След
ственной части Управления
внутренних дел по ЮгоЗа
падному административно

ДЛЯ ЛЮБОЙ РАБОТЫ НУЖЕН ТАЛАНТ...
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Вся эта история проис

ходила во времена, когда
были выборы депутатов в
Верховный Совет СССР. И
депутатом от Карачаево
Черкесии баллотировался
Юрий Васильевич Бонда
рев. А меня уполномочили
быть его доверенным ли
цом. Бондареву было пору
чено держать под личным
контролем ход строитель
ства газопровода и подве
дения голубого топлива к
совхозу «Хабезский». И дол
жен сказать, что Юрий Ва
сильевич приложил много
сил для осуществления это
го проекта.

К слову, для получения
лимита газификации не
обошлось без помощи Бон
дарева. Юрий Васильевич
лично обратился в Мини
стерство экономики СССР,
и его авторитет возымел
действие. Лимит по газифи
кации нами был получен.

«В ЕДИНСТВЕ � СИЛА!»
Здесь я хотел бы отме

тить огромный вклад в это
дело двух уважаемых депу
татов, благодаря которым
наш проект был включен в
план газификации. Это
Юрий Васильевич Бондарев
и Валентин Егорович Лес
ниченко. Ну, и далее, под
непосредственным началом
руководителя треста «Газст
рой Ставрополь» Чернико
ва работа закипела.

По просьбе двух депута
тов следить за ходом стро
ительства и газификации
было поручено первому за
местителю руководителя
Министерства строитель
ства газовых и нефтяных
предприятий Геннадию
Шмалю. Он дважды лично
приезжал в область и на
блюдал за ходом дела.

Но, несмотря на все уси

лия и помощь, поддержку
таких влиятельных людей,
наше строительство оста
новилось. На тот момент
Юрию Васильевичу предо
ставили длительный твор
ческий отпуск для того, что
бы он завершил одно из
своих многочисленных про
изведений. Тем не менее,
узнав о том, что у нас дело
встало, он лично дважды
меня принимал у себя. Дело
осложнялось тем, что в раз
работанный крайисполко
мом план мы не вписыва
лись, так как у них заверше
ние строительства планиро
валось лишь в 1995 году.

Нам порекомендовали
обратиться к начальнику
Управления Газстроя СССР
Хета Григорьевичу Халоеву.
Когда тот вник в нашу про
блему, то решил, что вмес

то совхоза «Октябрьский»
(на тот момент он уже был
обеспечен голубым топли
вом), который был в плане,
включить 11 километров
газопровода в совхоз «Ха
безский».

Стоит еще раз отметить,
что без помощи Юрия Ва
сильевича и большого по
литика России Виктора Сте
пановича Черномырдина
мы бы тогда этот вопрос не
решили. Они приложили все
усилия, чтобы к совхозу «Ха
безский» и в близлежащие
аулы был проведен газо
провод. Тогда мы действо
вали как единый организм.
У черкесов говорят: «Узэкъ
уэтмэ  улъэщщ!» («В един
стве  сила!»). Это мы и
доказали…

Вот при таких обстоя
тельствах я познакомился и

сдружился с Юрием Васи
льевичем Бондаревым. И
эта связь длилась до ухода
его из жизни. Думаю, те
перь всем понятно, почему
его уход я воспринял как
личную невосполнимую ут
рату...

Пока бьется мое сердце,
я не забуду своего друга,
глубоко порядочного и ис
креннего человека, друж
бой с которым дорожу», 
подытожил Каншао Мурза
бекович.

Что тут добавить… Как
тепло и трепетно отзывает
ся аксакал о своем друге!
Это еще раз доказывает, что
между Юрием Васильеви
чем и Каншао Мурзабекови
чем была настоящая друж
ба. И, на мой взгляд, друж
ба двух великих людей яв
ляется важной составляю
щей в этой истории… Дос
тойный пример для молодо
го поколения!

Л. АБИДОКОВА.

мунистической партии. В
семнадцатилетнем возрас
те, не говоря о ребятах, даже
девушки уходят доброволь
цами на фронт. На стене
нашего Совета висит плакат
со словами: «Все ушли на
фронт!». Надо быстрее выг
нать из страны наглого вра
га. В такое трудное время я
не могу сидеть дома.

Ничего не оставалось
Ави, у которой сердце за
мерло от боли, как сказать:
«Будь достоин чести, сынок.
За тобой Родина, народ.
Счастливой дороги».

«Наступит день, мама, –
сказал Юсуф, – когда мы с

отцом вернёмся домой с
победой и все вместе, как ты
мечтаешь, сыграем мою
свадьбу». Юсуф обнял мать,
Юнуса, сестер и отправился
в путь. В тот день ему испол
нилось семнадцать лет.

Ни в Прохладном, ни в
Моздоке Юсуф не нашёл
отца. Добровольцем всту
пил в ряды Красной Армии.
27 декабря 1942 года в при
городе Моздока при выпол
нении боевого задания
Юсуф был тяжело ранен в
правую руку. Он долго ле
чился в военном госпитале
города Моздока, но рабо
тоспособность руки меди

кам восстановить так и не
удалось.

В феврале 1943 года ре
шением медицинской ко
миссии Моздокского воен
ного госпиталя Ю. Атуову,
инвалиду второй группы,
было разрешено вернуться
домой. Юсуф пошел рабо
тать продавцом в продукто
вом магазине Ураковского
кирпичного завода. Позже
он работал заведующим то
ком совхоза «ЭркинЮртс
кий». В 1984 году ушел на
пенсию.

Ю. Атуов был награжден
медалью «За победу над
Германией в Великой Отече

ственной войне 1941  1945
гг.», многими юбилейными
медалями. Не раз он отме
чался и за добросовестный
труд в мирное время, стал
ветераном труда...

Вот так отец и сын сра
жались за свою Родину. И
это лишь один пример, одна
история. А сколько их было
в ту пору! Время все дальше
и дальше отделяет нас от
трагической и героической
страницы в истории Родины
 Великой Отечественной
войны. Но все явственнее
сквозь годы проступает под
виг нашего народа, защи
тившего мир от «коричневой
чумы»...

Н. ДАУЛОВА,
заслуженный учитель

КЧР, член Союза журнали!
стов РФ.
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Наши несли огромные

потери. Однажды, едва от
рыли окопы, немцы начали
танковую атаку. Одна из бро
нированных машин остано
вилась перед третьим взво
дом. Из башни ее, прикры
ваясь крышкой, высунулся
немец:

 Рус, сдавайся!
Наглость гитлеровца на

какието секунды парализо
вала наших бойцов. Но тут
из ближнего к танку окопа
полетела бутылка с горю
чим. Пламя лизнуло левую
бочину машины. И тотчас
взметнулись руки с бутыл
ками над соседними окопа
ми. Бойцом же, который
первым метнул бутылку,
был мой прадед, Хамзет Ля
луович Капов. Всю свою
горечь за отступление, всю
накопившуюся ярость он
вымещал на захватчиках.

…Шли ожесточен
ные бои возле села
Рясное Ростовской
области. Выбрав по
зицию в старой каме
ноломне, Хамзет
окопался среди бу
рого каменного кро
шева, зеленел один
ветвистый куст. По
листьям мой прадед
определил: это шел
ковица (тутовник).
Неведомо, каким
ветром занесло в ка
рьер ее семечко, как оно
укоренилось среди камней.
Но шелковица упрямо тяну
лась к солнцу.

Ночами Хамзет проби
рался к ручью, протекавше
му в балке, которая про
стреливалась. Возвращал
ся всегда с котелком воды и
выливал ее под куст и сму
щенно объяснял всем: «Ра
стетто среди камней». А на
рассвете, покинув свой
окоп, нередко залегал у
шелковицы с винтовкой.
Мой прадед в роте был
снайпером. Лучшей пози
цией считал бугорок у кус
та: с него хорошо просмат
ривались брустверы немец
ких окопов. Свыше двух де
сятков гитлеровцев вывел
Капов из строя, получил
благодарность командова
ния полка, был награжден
именной снайперской вин
товкой.

Но однажды возле шел
ковицы разорвалась мина:
противник обнаружил пози

«ГОРЖУСЬ
МОИМ

ПРАДЕДОМ!»

му округу Главного управле
ния Министерства внутрен
них дел Российской Феде
рации по городу Москве.
Через четыре месяца зани
мает кресло следователя
Гагаринского межрайонно
го следственного отдела
следственного управления
по ЮгоЗападному админи
стративному округу Главно
го следственного управле
ния Следственного комите
та РФ по г. Москве.

14 августа 2012 года
Марату Тамбиеву было при
своено специальное звание
лейтенанта юстиции. В том
же году Тамбиева назначи
ли следователем по особо
важным делам отдела по
расследованию особо важ
ных дел Следственного уп
равления по ЮгоЗападно
му административному ок
ругу Главного следственно
го управления Следствен
ного комитета Российской

Федерации по городу Мос
кве, а следом присвоили
звание старшего лейтенан
та юстиции.

Если проследить судьбы
многих юристов, то можно
увидеть, что некоторым не
хватает всей жизни на то,
чтобы выработать свой «по
черк». Марат Хамидович Там
биев является счастливым
исключением. О его опыте,
несмотря на молодость, уме
нии устанавливать деловые

отношения с людьми, пра
вильно ориентироваться в
сложных обстоятельствах,
схватывать многое и главное
в Москве заговорили сразу,
оттого и доверили сей высо
кий пост. Но как истинный
горец, истинный сын своего
народа, он не умеет прятать
душу за мундир. Добрая, че
стная, гордая, она всегда
раскрыта для других. И, в
первую очередь, для своей
малой родины, где, вполне
возможно, он со временем
подыщет себе работу  по
ближе к дому...

Х. ТАМБИЕВ.

цию снайпера. С того дня
немцы буквально засыпали
бугорок минами. В шелко
вицу не попадали. Снаряды
ложились в центре камено
ломни. А тут находился ко
мандный пункт, строился
дот, хранились боеприпасы.
Куст как бы притягивал к
ним вражеский огонь, и
было решено убрать этот
ориентир для противника.
Командир роты Анатолий

Голузов приказал подрезать
саперной лопаткой шелко
вицу. А на рассвете выясни
лось: куст цел, вот только...
Капов, исполнительный Ка
пов, не смог уничтожить
деревце. Он согнул его и
обложил камнями, плитка
ми известняка. Для фашис
тов теперь шелковица была
скрыта. Для них она стала
бугорком, похожим на мно
жество соседних...

 Прости, командир, 
виновато проговорил Ка
пов. – Не смог я изза гадов
погубить живое. Может, она
еще вырастет, ягодами дети
будут лакомиться...

Может, тогда мой прадед
Хамзет Лялуович вспомнил,
что такие же деревья рас
тут в его дворе, в его род
ном ауле...

Моего прадеда ценили в
полку не только за снайпер
ское искусство. Пожалуй, ни
одна разведка в полосе пол
ка не проводилась без его

участия. Разведчики охотно
брали его на поиски «язы
ка». Знали: боец надежный,
не оставит в беде. «Сам
погибай, а товарища выру
чай»  этот святой воинский
закон, казалось, был в кро
ви бойцагорца.

В июле 1942 года наши
войска вели тяжелые обо
ронительные бои под Рос
товом.

 Мы окопались на скло

не балки,  вспоминал ко
мандир роты Анатолий Ти
мофеевич Голузов.  Перед
нашими позициями появи
лись немецкие танки. Кручу
ручку телефонного аппара
та, пытаясь дозвониться до
артиллеристов. Неожидан
но на меня навалился Хам
зет Капов, прижал к стенке
окопа. В этот момент над
нами пронесся «мессерш
митт» и рядом грохнул
взрыв. Хамзет сразу обмяк,
пальцы разжались. Выго
ревшая гимнастерка покры
валась алыми пятнами.
Кровь сочилась из ран на
шее, плече, голени. Перевя
зав его, отправили на про
езжавшей невдалеке артил
лерийской упряжке в сторо
ну Ростова.

После тяжелого ранения
под Ростовом мой праде
душка Хамзет Лялуович
долго лечился в Бакинском
госпитале, раны заживали
трудно. После нескольких

операций осколки удалили,
остался лишь один  возле
сердца.

После излечения снова
просился на фронт...

Отгремела война. Вер
нувшись в родной аул, мой
прадедушка сменил солдат
скую гимнастерку на пиджак
рабочего человека, стал
механизатором в родном
колхозе. Энергии, настой
чивости ему было не зани
мать. На него равнялись,
ему подражали все те, кто
трудился рядом. А еще он
женился, вырастил пятерых
детей...

Много фронтовых дорог
пришлось пройти его ко
мандиру Анатолию Голузо
ву: Кавказ, Курская дуга,
Киев, Житомир. Но никогда
не забывал он Хамзета Ка
пова. После войны долго
разыскивал своего снайпе
ра–спасителя. И спустя 25
лет долгожданная встреча

состоялась.
В нашу школу

в родном ауле
моего прадеда
пришло письмо
от Анатолия Ти
мофеевича Голу
зова, бывшего
командира, а те
перь корреспон
дента газеты
«Правда». Он ра
зыскивал своего
боевого товари
ща Хамзета Ля

луовича Капова. Велика
была радость командира,
когда в ответ он получил
письмо от самого Хамзета.

Встретились же они на
одном из праздников Побе
ды в Матвеевом Кургане,
где в войну свела их судьба.
Мой прадед рассказывал,
как после злополучного ра
нения попал в госпиталь и
как сложилась дальнейшая
его судьба. «Перед выпис
кой из госпиталя меня про
светили рентгеном. В лег
ких нашли какойто белый
кружок,  делился мой пра
дед,  предлагали опера
цию, да я отказался, поду
мал: и так проживу, рассо
сется кружок. И вот живу. На
здоровье особо не жалу
юсь. Только сердце, быва
ет, побаливает. Вдруг коль
нет чтото. Как сейчас».

Позднее они встреча
лись много раз. В Старо
Кувинске, в Рясном, на ста
рых окопах. И всякий раз,
разволновавшись, мой пра

дед прикладывал руку к сер
дцу.

Както раз бывший ко
мандир А. Голузов лечился
на курорте, недалеко от
Черкесска, от аула, где жил
мой прадед. Прадед решил
повидаться с боевым това
рищем и приехал в гости.
Ночи напролет они не смы
кали глаз, засыпая друг дру
гу вопросами: «А ты по
мнишь?» В горах Кавказа, в
уютной санаторной комна
те, они вспоминали фрон
товой Матвеев Курган, ог
ненную долину Миуса, Вол
кову гору, кровавую ряснен
скую каменоломню и ту бал
ку… Опять Хамзет Лялуович
коснулся груди:

 Курить бросил, а на
сердце чтото находит. Не в
сердце ли причина?

Анатолий Тимофеевич
повел Хамзета в санатор
ную поликлинику. Там сде
лали рентген. На снимке в
легком около сердца четко
светлел кружок, какой пока
зывали Капову при просве
чивании в госпитале в сорок
втором. Не «рассосался»
он, не «растаял», как наде
ялся прадед. То был непро
ницаемый для рентгено
вских лучей железный оско
лок, который мог убить Го
лузова. Дружба русского
псковича и абазина из Ка
рачаевоЧеркесии была
скреплена самой кровью...

Много обелисков в честь
воинов–героев по всей
стране. Они возведены из
бетона, стали, мрамора, но
есть у нас в стране памят
ник, на который не затраче
но ни грамма материалов,
ни копейки денег. Он – жи
вой, зеленый. В поле возле
села Рясное издали видно
развесистое дерево. Оно
стоит у «заплывшего» ста
рого окопа, окружено огра
дой. На ограде – табличка:
«Солдатское дерево снай
пера 1137го стрелкового
полка Хамзета Капова. Ох
раняется пионерами села
Рясное».

За свои боевые и трудо
вые подвиги Хамзет Лялуо
вич Капов был удостоен
ордена Отечественной вой
ны второй степени, меда
лей: Суворова, «За освое
ние целинных земель», «Ве
теран труда». Я горжусь
моим прадедом!

М. КИЛБА,
учащийся СОШ

а. Старо!Кувинск.

Окончание.
Начало на 1�й стр.

� Есть ли вероятность
задержки или невыполне�
ния по каким�либо причи�
нам этого долгожданного
в нашей республике про�
екта?

 Нет, риска нет.
� Что еще предстоит

сделать в этом году на
территории республики в
рамках федерального
проекта «Чистая страна»?

 Вопервых, это реали
зация мероприятия «Ре
культивация свалки твердых
бытовых отходов в г. Кара
чаевске». По нему была раз
работана и утверждена кон
курсная документация, ко
торая размещена в единой
информационной системе
(ЕИС) для проведения аук
циона. Заключение госу
дарственного контракта уже
состоялось, начинаем рабо
тать в мае. Еще ждем реше
ния МПР по рекультивации
хранилища отходов Эльб
русского свинцовоцинко
вого рудника. Просили вы
делить деньги на этот год.

� Если заглянуть в не
слишком отдаленное бу�
дущее, чего еще ждать
жителям республики в
рамках реализации нац�
проекта «Экология»?

 На 20212024 годы зап
ланирована реализация ме
роприятий в рамках феде
рального проекта «Сохране

ДОРОГУ ОСИЛИТ
ИДУЩИЙ

ние уникальных водных
объектов». При этом на ре
ализацию мероприятия
«Экологическая реабилита
ция водных объектов пру
дов «Малого» и «Большого»
на ПК «Зеленый остров»
объем бюджетных ассигно
ваний на 20212022 годы
составляет 114,14 млн руб
лей, в том числе 113 млн
рублей из федерального
бюджета.

� Все ли запланиро�
ванные мероприятия уда�
ется осуществить вовре�
мя и без осложнений?

 К сожалению, не все
гда. Так, например, в целях
развития инфраструктуры
по сбору и обработке твер
дых коммунальных отходов
в 2019 году в рамках феде
рального проекта «Комп
лексная система обраще
ния с твердыми коммуналь
ными отходами» на терри
тории республики планиро
валось создание трех мусо
росортировочных комплек
сов в муниципальных райо
нах. Однако соглашение о
предоставлении субсидии
до настоящего времени не
заключено, лимиты бюд

жетных обязательств на
2019 год отозваны. Субси
дии выделяться не будут,
нет инвесторов. Но по не
давно принятому постанов
лению Правительства РФ о
порядке финансирования
будут выдаваться средства
на инвестпроекты.

Кроме этого, в результа
те отсутствия софинанси
рования из федерального
бюджета на реализацию
мероприятий в рамках того
же проекта целевые показа
тели, установленные для
республики,  в полном объ
еме не достигнуты. В связи
с этим свои предложения по
внесению изменений в фе
деральный проект в части
корректировки целевых по
казателей, установленных
для КарачаевоЧеркесии,
мы направили в Минприро
ды России, Министерство
Российской Федерации по
делам Северного Кавказа и
ППК «Российский экологи
ческий оператор». Как ви
дите, все намеченное все
же стараемся осуществить
– дорогу осилит идущий.

Лариса НИКОЛАЕВА.

РАМАДАН  священный
для мусульман месяц

поста  проходит в этом году
в условиях пандемии. В те
чение дня верующие воз
держиваются от еды, питья,
развлечений, а свободное
время посвящают молит
вам, чтению Корана, благо
честивым размышлениям и
поступкам. После захода
солнца традиционно все со
бираются на семейные или
коллективные застолья 
ифтар, после чего соверша
ют в мечети коллективные
молитвы  тарауих.

Однако в рамках борьбы
с коронавирусом большин
ство мечетей не только в
нашей республике и в стра
не, но и в других странах
закрыты, а массовые собра
ния и молитвы запрещены.
Отмечу, что для мусульман
очень важно быть рядом со
своими единоверцами, осо
бенно на молитвах.

Как мусульмане Карача
евоЧеркесии проводят Ра
мадан в этом году, мы узна
ли у имама г. Черкесска Ка
зимахаджи Катчиева. Вот
что он нам сообщил:

 Одним из признаков
близости Судного дня, по
словам пророка Мухамма
да, да благословит его Ал
лах и приветствует, станет
болезнь, от которой погиб
нет большое количество
людей. С глубокой скорбью
мы наблюдаем, как вирус
семимильными шагами
идёт по планете, а наша
страна вышла на печальное
восьмое место по количе
ству заражённых коронави
русом.

В связи с этим почти все

ИСПЫТАНИЕ
КОРОНАВИРУСОМ

мечети республики закры
ты, мусульмане не собира
ются ни на пятничные мо
литвы, ни на коллективные
разговения, ни на коллек
тивный тарауихнамаз.

Поэтому все предписан
ное Всевышним правовер
ные выполняют дома, в кру
гу семьи.

Одним из важных усло
вий в борьбе с коронавиру
сом является избегание
контактов с другими людь
ми. Я призываю временно
воздержаться от посещения
мест с большим скоплени
ем людей.

В одном из хадисов про
рока Мухаммада, да благо
словит его Аллах и привет
ствует, содержится такой
совет: «Если вы узнали, что
эпидемия началась в каком
то городе, то не посещайте
его, а если вы живёте в за
ражённой местности, то не
покидайте её».

Другими словами  пол
ный, абсолютный карантин,
который нам сегодня пред
писывают врачи всего мира.
Это вопервых.

Вовторых, стоит уси
лить правила личной гигие
ны. Не ограничивайтесь
мытьём рук после похода,
скажем, в магазин  совер
шите малое омовение, хо
рошенько промывая нос.
Гигиена  это одно из эф
фективных средств профи

лактики опасных инфекций
и вирусов.

Если же кто ощущает у
себя какиелибо признаки
заболевания  а любое за
разное заболевание несёт в
себе серьёзную угрозу для
окружающих,  не подвер
гайте риску родных и близ
ких, сразу вызовите врача
на дом.

Согласно исламу, здоро
вье  это дар Аллаха, кото
рый человек обязан беречь
и которым он должен рас
порядиться наилучшим об
разом. Поэтому пусть никто
не пренебрегает рекомен
дациями и наставлениями
врачей и проявляет макси
мум внимания и осторожно
сти по отношению к окружа
ющим и к себе. Пророк
Мухаммад сказал: «Есть два
блага, к которым многие
люди относятся небрежно:
здоровье и свободное вре
мя».

Я желаю никому не бо
леть и с пользой для всех
проводить время, которое у
нас появилось во время са
моизоляции. Любое ослож
нение на пути человека  это
испытание, посланное Все
вышним, из которого нужно
выйти, сделав важные выво
ды и укрепив свою связь с
Творцом.

Мира вам всем и милос
ти Всевышнего!

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

«ВЫГОДНАЯ СДЕЛКА»
Следственным отделом МО МВД России

«Карачаевский» окончено производство по уго
ловному делу в отношении 60летнего жителя
КарачаевоЧеркесии. Он обвиняется в совер
шении преступления, предусмотренного час
тью 2 статьи 159 УК РФ «мошенничество, со
вершенное с причинением значительного
ущерба гражданину». По версии следствия, об
виняемый Л. в марте 2016 года, находясь в г.
Бресте, обратился к водителю такси, которому
рассказал, что якобы попал в ДТП и ему необ
ходимы 250 долларов США. Обвиняемый пред
ложил таксисту дать ему в долг, пообещав вза
мен доехать с ним до г. Барановичи и передать
за помощь вознаграждение в размере 600 дол
ларов. Таксист поверил Л. И так как у него не
оказалось требуемой суммы, предложил «вы
годную сделку» своему знакомому Ш. Обвиня
емый получил деньги у Ш., для вида съездил с
потерпевшим в местное подразделение ГАИ,
потом в больницу, откуда скрылся с денежны
ми средствами.

По данному факту в отношении Л. было
возбуждено уголовное дело по признакам пре
ступления, предусмотренного частью 1 статьи
209 УК Республики Беларусь. Однако в ходе
следствия обвиняемый скрылся от правоохра
нительных органов. В рамках взаимодействия
уголовное дело было принято Российской
Федерацией у белорусской стороны и переда
но в дальнейшем для расследования в МО МВД
России «Карачаевский».

Оперативники уголовного розыска МВД по
КЧР задержали Л., и ему было предъявлено
обвинение. Потерпевшему в полном объеме
возмещен причиненный преступлением ущерб.

ПОЧЕМ НЫНЧЕ ИМБИРЬ?
Администрация одного из супермаркетов в

Черкесске недосчиталась корней имбиря ве
сом 10,4 кг и обратилась в полицию. В ходе
проверки выяснилось, что популярный ныне то
вар 16 апреля вынес работник этого же мага
зина – 26летний житель республиканского
центра. Продавец реализовал товар, но уже за
стенами торговой точки,  прибыль оставил себе
и даже успел потратить вырученные деньги.

В отношении подозреваемого дознаватель
ОМВД России по г. Черкесску возбудил уго
ловное дело по признакам преступления, пре
дусмотренного статьей 158 УК РФ (кража). По
решению суда подозреваемого могут оштра
фовать на крупную сумму, а максимально – от
править за решетку на 2 года.

Крим�инфо
МОШЕННИКИ ОБОГАЩАЮТСЯ

По одной и той же схеме мошенники об
манным путем принуждают жителей респуб
лики оформлять кредиты в банковских орга
низациях, а после процедуры поступления
денег списывают со счетов все средства до
копейки, включая и денежные средства, при
надлежащие владельцам счетов.

На очередную уловку мошенников 27 ап
реля попался житель республиканской сто
лицы, 1993 года рождения. Злоумышленни
ки, применив методы убеждения, принуди
ли его произвести ряд операций по счету,
после чего на него был оформлен кредит в
сумме 110 тысяч рублей. А спустя некото
рое время деньги со счета потерпевшего
были списаны.

По другой схеме действовали телефон
ные мошенники в отношении 62летней жи
тельницы поселка Ударного. Ей на номер
мобильного телефона позвонила неизвес
тная и под предлогом приобретения квар
тиры, принадлежащей заявительнице, по
просила ее подойти к банковскому терми
налу для якобы зачисления задатка за жи
лье. После того как потерпевшая ввела
комбинацию цифр, с ее счета была списа
на денежная сумма в размере 100 тысяч
рублей.

Ни в одном из перечисленных случаев
выйти на обратную связь заявителям не уда
лось.

ЗА ЧУЖОЙ СЧЕТ
Оперативники выявили факт кражи иму

щества, принадлежащего 48летнему жите
лю ст. Зеленчукской. Из домовладения по
терпевшего похитили электрическую дрель,
алюминиевую флягу, телескопическую удоч
ку и кухонную утварь.

При проведении оперативноразыскных
мероприятий правоохранители установили,
что преступное деяние совершил ранее су
димый односельчанин потерпевшего. За
держанный пояснил, что после совместного
распития спиртных напитков он решил на
житься за чужой счет в момент, когда потер
певший уснул. Похищенное за денежное воз
награждение мужчина сдал в пункт приема
металла.

По данному факту проводится проверка,
по результатам которой будет принято про
цессуальное решение.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по мате�

риалам пресс�службы МВД по КЧР.
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Окончание.
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16 марта. «Кладбище Ке�
репеши в Будапеште � уни�
кальный музей под открытым
небом. Это место и без ны�
нешней эпидемии вируса не
слыло особой популярностью
среди туристов, а в тот день
мы и вовсе остались чуть ли
не единственными живыми на
его большой территории.
Один на один с собой, свои�
ми мыслями и скорбными ка�
менными лицами, подерну�
тыми патиной и мхом, смот�
рящими сквозь тебя из глу�
бины веков.

Вот могила известного
венгерского доктора Зем�
мельвейса, который в сере�
дине 19 века заметил, что
смертность рожениц от пос�
леродовой горячки снижает�
ся в 10 раз, если
акушеры будут
мыть руки (акту�
ально, правда?!).
Его гениальная в
своей простоте
идея была встре�
чена градом него�
дования и крити�
ки. Он был при�
знан сумасшед�
шим, насильно по�
мещён в психиат�
рическую клинику,
где был не единожды избит.
Доктора кормили слабитель�
ным, обливали холодной во�
дой и держали в тёмной ком�
нате. Спустя две недели врач,
посоветовавший коллегам
мыть руки, скончался.

Керепеши хранит в себе
еще много удивительных тайн,
трагических судеб, элитных
надгробий. Но все равно, вый�
дя за его пределы, мы вздохну�
ли с облегчением».

17 марта. «The doors are
closed... С сегодняшнего дня
все продуктовые рынки, ма�
газины, бары и рестораны в
Будапеште будут работать до
15.00. Это особое распоряже�
ние в связи с коронавирусом.
Туристов на улицах становит�
ся все меньше, а людей в
масках � больше. Уже с пару
дней никто не орёт песни под
нашим окном. Ночная туса в
Эржебетвароше сошла на нет.

18 марта. «Будапешт не
паникует, но мандражирует.
Полки полные, за день прогу�
лок видели только одну жен�
щину, которая несла кипы ту�
алетной бумаги. Зашли на
почту, чтобы купить марок �
все работники сидят в масках.
Одна проорала нам что�то по�
венгерски. Потом выясни�
лось, что в почтовое отделе�
ние можно заходить только по
одному.

В нашей гостинице – анар�
хия. Смены администраторов
сокращены, ночью и утром
никого из них нет. Полетим
обратно � просто оставим
ключи на ресепшене.

В этом отпуске я намыла
руки больше, чем за весь 31
год своей жизни. Каждое при�
косновение к чему�то инород�
ному � мытье рук и дезинфек�
ция».

20 марта. «Ура! Мы в Рос�
сии. Второй день на каранти�
не. Самоизолировались втро�
ем. Отпуск продолжается! У
нас частный дом с банькой,
милейшим котиком Кузьмой
и полным холодильником еды
(спасибо близким и друзьям,
завезли вчера гуманитарную
помощь). А ещё мы можем
выходить на участок поды�
шать воздухом.

Вчера приходил участко�
вый врач, а сегодня у нас бу�
дут брать анализ крови. Про
экспресс�тест на Сovid�19 не
знаю. Возможно, его делают
тем, у кого есть симптомы
простуды».

21 марта. «Многие пишут,
звонят, спрашивают, пережива�
ют и поддерживают, поэтому
отвечу сразу на все вопросы.

Что такое наш карантин?
Честно, мы сами ещё не по�
няли. Мы заперты на одной
территории на 14 дней. По
сути, все зависит только от
нашей сознательности. А мы
за короткое время стали
очень сознательными. Мы
сидим здесь, потому что лю�

«ЭТО, ПРЕЖДЕ ВСЕГО,
ДЛЯ НАС САМИХ!»

В ФОЙЕ театра участники
вечера и его гости, прибыв�
шие из разных уголков Рос�
сии, Северного Кавказа, СНГ,
смогли ознакомиться с боль�
шой панорамной выставкой,
посвящённой жизни, судьбе,
творчеству великого сына
балкарского народа Кязима
Мечиева.

Открыв вечер, и.о. мини�
стра культуры Мухадин Кума�
хов поздравил всех присут�
ствующих со знаменатель�
ной культурной датой – днём
рождения Кязима Мечиева и
представил участников и го�
стей. В их числе руководи�
тель Администрации Главы
Кабардино�Балкарской Рес�
публики Мухамед Кодзоков,
председатель Правительства
Кабардино�Балкарской Рес�
публики Алий Мусуков, глав�
ный федеральный инспектор
по Кабардино�Балкарской
Республике Тимур Макоев,
представители обществен�
ности, писательских органи�
заций России, Республики
Казахстан.

В числе участников тор�
жественного вечера – гости
из Дагестана: поэт, член Со�
юза писателей Республики
Дагестан, заслуженный ра�
ботник культуры РД Суфия�
нат Мамаева, профессор Да�
гестанского госуниверсите�
та, доктор филологических
наук Разият Ахмедова; пред�
седатель правления Союза
писателей Республики Баш�
кортостан, депутат Государ�
ственного собрания Курултай
РБ Заки Алибаев; главный ре�
дактор журнала «Казан утла�
ры» Республики Татарстан
Рустем Галиуллин; советник
председателя правления
республиканской газеты
«Егемен Казакстан», лауреат
международной литератур�
ной премии имени Махмуда
Кашгари Нургали Оразов;
представители литературы,
науки, Союза писателей КБР,
внук Кязима Мечиева – Таука
Мечиев.

В докладе М. Кумахов дал
развёрнутый анализ жизни,
судьбы и творчества выдаю�
щегося поэта Кязима Бекки�
евича Мечиева. Сказав при
этом: пусть же наш вечер бу�
дет озарён светом его кры�
латой души, его подвига – че�
ловека и творца. Ведь Кязим,
несмотря на трагические из�
ломы своей судьбы и её
столь же трагический жерт�
венный конец, должен вос�
приниматься нами как нечто
равное подвигу. И это во имя
торжества жизни.

Судьба высоко вознесла
имя и дела Кязима до самого
зенита, что рядом с солнцем.
И мы сегодня вправе сказать,
что Кязим является баловнем
истории, ибо он взошёл на
свой олимп через потери и
невзгоды, ни в чём не упрек�
нув судьбу, но достойно на�
стоящего мужчины испив до
дна чашу земного бытия.

Кязим родился в с. Шики,
что в Безенгийском ущелье, в
небогатой крестьянской се�
мье. Его отец Бекки был пред�
ставителем того социально�
го слоя, ниже которого в ста�
рой Балкарии было не сыс�
кать. Но, если обратиться к
судьбе его сына Кязима, уме�

Но прежде всего
Кязим – поэт, тот, ко�
торого мы называ�
ем, и по праву, осно�
воположником бал�
карской националь�
ной литературы, за
которым целая пле�
яда представителей
балкарского художе�
ственного слова.
Другими словами,
Кязима мы можем
смело назвать мес�
сией, в личности и творче�
стве которого воплощены
лучшие черты балкарского
народа, позволившие ему за�
нять достойное место в со�
обществе многих и многих
народов. И мы не можем не
помнить его завета, провоз�
глашённого в стихотворении
«Без любви единения нет»:
«В трудный час, чтобы вы�
жить и жить, надо другом
уметь дорожить».

Слова эти – его завеща�
ние, данное нам к почтитель�
ному вниманию и исполне�
нию. Ибо творчество Кязима
таит в себе уроки добра, со�
вестливости, сочувствия, со�
участия и, наконец, правды.
Правда – краеугольный ка�
мень поэзии Кязима, его
скрепа, ключевая основа вы�
страданных им познаний.
Недаром же современники
называют его Зодчим. Он
сродни своему герою Зодче�
му, что в поэме «Бузжигит».
Кязим в этой поэме провоз�
глашает нравственные цен�
ности, те, на которых стоит
всё лучшее в человеке. «Мы
для труда родились», «пост�
роив дом, умираем, но оста�
ётся дом». Дом в Шики – бе�
зусловный дар своим потом�
кам, в символическом же
толковании творчество Кязи�
ма – это тот же дом на века,
счастливое наше наследие,
которое нести нам сквозь
время, словно живой факел,
освещающий тьму времени.

Поэзия Кязима во всех
своих аспектах – это поэзия
сопротивления, активной
борьбы за человеческое до�
стоинство, направленная
против унижения, насилия,
диктата силы. В самый тра�
гический, последний год сво�
ей жизни Кязим, оказавший�
ся в отдалённом казахском
ауле, лишённый прав, хлеба
и воды, всем своим суще�
ством восстаёт против не�

Гиблой избегайте колеи…
Честный труд спаситель
наш
сегодня,
Он оденет и прокормит
нас,
Силы даст держаться
благородней
И достойней встретить
горький час.
Свой народ прошу –
с бедою
споря,
Жить работой, почитая
труд,
Совести не забывать
и в горе,
Верю, и наветы отпадут».
И:
«Народ наш не был
баловнем
судьбы,
И голод донимал нас,
и набеги.
Но не свернули
с праведной
тропы,
И, дай Аллах, нам
не свернуть
вовеки…
Наш край родимый,
как он
далеко!
И хлеб изгнанья в нашем
горле комом.
Да, выдержать такое
нелегко.
Не выдержать – покрыть
себя
позором.
Возьми слова Кязима,
брат,  возьми
И выстой в жизни под
безумным гнётом,
Пока нам хватит силы
быть людьми,
Мы на земле останемся
народом».
Кязим ушёл из жизни че�

рез год – в 1945�м, ушёл не
согбенным, не предав в себе
человека, достоинство ис�
тинного мужчины, не отсту�
пив от своих принципов,
нравственных постулатов.

Непреходяще и вечно жи�

Кязим – живой го�
лос своего народа.
Его творчество эпи�
чески возвышенно и
правдиво, лирически
крылато и пронзи�
тельно. Его любовь
ко всему живому не
имеет берегов, она
принимает близко к
сердцу зов природы.
Поэт с благоговени�
ем и с молитвенным
трепетом относится

к золотой вербе и маленькой
птахе, а ещё к любимой:

«На твой поглядывая
двор,
Я по дрова иду
с рассветом.
Шаги разбудят эхо гор –
Мне плач твой слышен
в эхе этом.
Что люди! –
скалы говорят
О нас, несчастных, со
слезами…
И лишь твои отец и брат
Никак не сжалятся над
нами!»
В изгнании Кязим мечтал

об одном: вернуться на ро�
дину. Его мечта исполнилась,
прах поэта ныне обрёл веч�
ный покой в родной земле,
что в сквере у Музея�мемо�
риала, возведённого в До�
линске в память о жертвах
репрессий балкарского на�
рода.

Не заросла народная тро�
па к Кязиму и в Шики, туда
тянутся люди и гости респуб�
лики. Кязим же подобен гра�
ниту Безенгийской стены,
которая звала и зовёт смель�
чаков. Над ней, как и при жиз�
ни поэта, плывут облака, и
синее небо победно прости�
рается над саклей Кязима,
возвещая о бессмертии жиз�
ни, которую так вдохновенно
воспел Кязим. И слово кото�
рого до широкого читателя
донесли такие мастера пере�
вода, как Семён Липкин. От�
дадим же дань и его памяти.

Русский язык соединил
Кязима и балкарскую лите�
ратуру с огромным миром
людей, песню о которых про�
пел он, зная цену хорошему
слову, ибо:

«Хорошее слово ножом
не разрубишь,
Угрозы ему не страшны,
В огне не погубишь,
на рынке
не купишь,
Оно не имеет цены».

Слово Кязима эхом раз�
даётся в наших горах, школь�
ники читают его стихи, пишут
сочинения, учёные – иссле�
дования о его творчестве, ху�
дожники рисуют картины на
его сюжеты, работает Фонд
Кязима. А значит, нить его
жизни продолжается: «Жи�
вое слово мудрого Кязима с
нами».

Представители Дагеста�
на, Башкортостана, Татарста�
на и Казахстана свои речи в
основном произносили на
родных языках: кумыкском,
башкирском, татарском, ка�
захском, что не требовало
перевода, ибо сидящим в
зале, особенно землякам Кя�
зима, были понятны и дос�
тупны их слова. Было отрад�
но слышать, что каждый из
них читал стихи Кязима в пе�
реводе на свой язык. Пред�
ставитель Татарстана под ап�
лодисменты зала объявил,
что в Казани издан на татар�
ском языке сборник Кязима
«Осият» (Завещание), заявив
при этом, что поэзия Кязима
на его родине почитается на�
равне с лучшими представи�
телями татарской художе�
ственной литературы, явив�
шись её значимой частью.
Публикации переводных сти�
хотворений Кязима увидели
свет в столицах Башкортос�
тана и Казахстана.

Зал аплодировал также
внуку Кязима Мечиева � Тау�
ке Мечиеву, который в своей
речи с благодарностью гово�
рил о роли первого Прези�
дента Кабардино�Балкарии
Валерия Мухамедовича Ко�
кова, благодаря усилиям ко�
торого и отзывчивости руко�
водства Казахстана прах Кя�
зима был, наконец, переза�
хоронен на родной земле, о
которой Мечиев мечтал в
трагические годы изгнания.
Т. Мечиев выразил сердеч�
ную благодарность Черекс�
кому и Эльбрусскому райо�
нам, где к 160�летию со дня
рождения Кязима Мечиева
были проведены красивые и
достойные памяти поэта ме�
роприятия.

После завершения офи�
циальной части вечера был
дан большой литературно�
музыкальный концерт «Поэт
родной земли», в прологе ко�
торого стихи Кязима прозву�
чали в исполнении заслужен�
ного артиста КБР Ильяса Со�
заева, народного артиста
КБР Мажита Жангуразова,
заслуженного артиста КЧР
Тауби Мечиева, артистов
Аубиекира Мизиева, Марата
Ногерова, Азнора Аттаева,
Азнаура Гергокова. Хореог�
рафическую композицию
«Праздник в ауле» – «Той»
представил ГФЭАТ «Балка�
рия». Выступили народный
артист КБР Алим Газаев, зас�
луженный артист КБР Тахир
Жолабов, солисты Музы�
кального театра и артисты
драмтеатров Х. Гергокаева,
Анжела Жабоева, Эльдар Жа�
никаев, Амур Текуев, Арсен
Жабоев, Мурат Геляхов, Ас�
кер Шуков, Марьям Темиржа�
нова, Тахир Гаев, Амирхан
Хавпачев, заслуженный ар�
тист КБР А. Хамурзов, Тахир
Жулабов. Блеснул своим ма�
стерством и ансамбль танца
«Насып».

Зал стоя приветствовал
исполнение одной из лучших
песен на слова Кязима Ме�
чиева «Человек – наше имя»
молодым талантливым пев�
цом Эльдаром Жаникаевым.

С. МОТТАЕВА.
Газета «Кабардино�

Балкарская правда».

бим наших близких, думаем о
близких других людей. Пото�
му что лучше перестраховать�
ся!

Как нам передают продук�
ты? С энтузиазмом. Понятно,
что близким людям хочется
очень сильно нас обнять, но
мы не даёмся. У нас есть бу�
ферная зона � гараж, где нам
оставляют пакеты с вещами и
едой. Никаких прикоснове�
ний!

Чем мы занимаемся? Ис�
ключительно трудотерапией.
Вчера Тата и Серёжа весь
день хозяйничали в огороде.
А я готовила обед и ужин.
Отличное распределение
обязанностей. А вечером со�
вместные просмотры филь�
мов, чтение книг, домино и
банька.

Как мы себя чувствуем?

Хорошо. Никаких признаков
простуды у нас нет. Темпера�
туру меряем � в норме.

Зачем я выкладываю в
Инстаграм всю эту информа�
цию? Потому что это хоть ка�
кая�то, но связь с социумом.
Имейте в виду, что мы не ез�
дим сейчас в общественном
транспорте, не стоим в оче�
редях в «Пятерочке», наше
положение безопаснее, чем
ваше. Берегите себя!

Кто�то считает, что у нас
тут кайф: сидим и балдеем.
Обращаюсь сейчас к таким
людям: 11 марта мы вылета�
ли из другой России, а верну�
лись в панику, массовую скуп�
ку «Зевы» и гречи, в доллар за
80 рублей. Щипали себя, про�
веряли, что это не сон, � не
помогает. В Венгрии нам при�
шлось очень понервничать,
когда одна за другой стали
закрываться границы сосед�
них стран, когда мы могли
просто не вылететь домой.
Морально нам было очень не�
просто. Поэтому не завидуй�
те! Мы бы с удовольствием
вышли на работу, нам, черт
возьми, тоже нужны деньги».

24 марта. «Просматривая
фотографии, предаюсь вос�
поминаниям о недавней по�
ездке в Будапешт. Божествен�
но красивый город! Закрываю
глаза, и мои ноги все ещё
ходят по его брусчатке… А
пока наша самоизоляция про�
должается. День шестой.

Вчера к нам пришла врач.
Ещё раз спросила, откуда мы
вернулись и нужен ли нам
больничный. Сказала, что
тест на коронавирус будут
брать на десятый день».

27 марта. «Самоизоляция.
День очередной… Сегодня у
нас троих взяли мазки из носа
и глотки на вирус. Врач перед
этим позвонила, предупреди�
ла: «Дома будьте!» Видимо,
были уже случаи, что кого�то не
заставали на месте. Результат
«экспресс�теста» будет готов
через три дня.  А ещё второй
день подряд нам звонят из де�
партамента здравоохранения,
интересуются нашим здоровь�
ем. Сидеть взаперти надоело,
но мы сидим».

31 марта. «Самоизоляция.
День 14�й. Завтра мы, по сути,
должны выйти «на волю». Но!
Результаты наших экспресс�
тестов на коронавирус до сих
пор неизвестны. А прошло
уже 4 дня с тех пор, как у нас
взяли мазки из горла и носа.
В поликлинике не говорят ни�
чего вразумительного. Горя�
чая линия департамента
здравоохранения уже не ра�
ботает. Да и до этого нас от�
туда отсылали в поликлинику.
Замкнутый круг!

И что теперь делать?! Вы�
ходить на улицу, садиться в
общественный транспорт и
ехать в поликлинику за боль�
ничными, а потом домой � к

родным? А ещё � погулять,
сходить в супермаркет, мы же
так соскучились по улице и
людям (надеюсь, вы понима�
ете, что это сарказм). Скрипя
зубами, сидим дальше».

1 апреля. «Обычно все
дни нашего вынужденного
карантина начинались со
звонка из департамента. На
15�й день мой телефон бли�
же к обеду радостно завиб�
рировал. Звонила сама глав�
ный врач нашей поликлини�
ки. Сообщила, что пришли
результаты наших тестов на
Covid�19 и они отрицатель�
ны (надеюсь, это не перво�
апрельская шутка).

Честно говоря, мы об
этом давно догадывались �
если бы тесты показали
«плюс», у нашей калитки дав�
но бы стояли люди в костю�

мах химзащиты и
нас всех увезли бы
в больницу на изо�
ляцию. Но, несмот�
ря на очевидные
логические догад�
ки, мы оставались
дома!

Главврач побла�
годарила нас за от�
ветственность и со�
знательность и,
можно сказать,
официально разре�

шила нам выйти за пределы
дома и участка. Мы собра�
лись и разъехались по до�
мам.

Конечно, люди вправе нас
ругать за то, что мы, сами
того не желая, подвергли
себя риску, поехав в Европу.
И мы уже тысячу раз сами об
этом подумали с сожалени�
ем. Но где эти люди были во
время всеобщей самоизоля�
ции? Придерживаются ли ее
правил? Соблюдают ли дис�
танцию в магазинах, не ходят
ли по гостям и не ведут пре�
жний образ жизни? Я лично
видела из окна множество
примеров обратного.

Мы, я, Тата и Сергей, сде�
лали все, что могли, для того,
чтобы не заболеть в Будапеш�
те и обезопасить всех, когда
вернулись. И до сих пор, с мо�
мента окончания нашего 14�
дневного карантина, мы про�
должаем сидеть дома. Просто
потому, что надо! И просидим
столько, сколько потребуется.
И вы тоже будьте сознатель�
ны. Здесь и сейчас!»

Вот такая трансформация
произошла в сознании этих
ребят, которые попали прак�
тически в гущу событий, где
все разворачивалось как в
драматическом сценарии
фильма�катастрофы. Не зря
многие сейчас говорят, что
такими, как прежде, мы уже
никогда не будем. Неужели
мы тоже хотим увидеть все
своими глазами? Или лучше
не стоит?

Подытожить хочу предуп�
реждением Виталия Гусаро�
ва, главврача стационара
НМЦХ им. Пирогова, сража�
ющегося с коронавирусом на
«передовой». Говоря об «от�
рицателях», которые не верят
в серьезность ситуации и
продолжают нарушать ре�
жим самоизоляции, он вспо�
минает панику в глазах таких
людей, когда они попадают в
больницу с симптомами
ОРВИ и сталкиваются там с
действительно тяжелыми па�
циентами.

«Понимаете, здесь это
ощущается острее. Они мог�
ли вчера все это отрицать, а
толку? И мне хочется попро�
сить этих отрицателей все
равно сидеть дома. Если это�
го не делать, здравоохране�
ние захлебнется. Мы не смо�
жем оказывать медицинскую
помощь всем нуждающимся,
если из�за отрицателей и
нарушителей карантина по�
ток будет расти. У нас просто
не хватит специалистов», �
говорит врач.

И тогда, добавляет Гуса�
ров, люди должны быть гото�
выми к тому, что их будет ин�
тубировать травматолог или
патологоанатом. И, возмож�
но, это будет последняя ма�
нипуляция в их жизни!

А значит, сидим дома!
Лариса НИКОЛАЕВА.

 Утерянное санитарно�эпи�
демиологическое заключение
№ 09.01.03.000.М.000034.03.13
от 19.03.2013, № 2320424, вы�
данное Управлением Роспот�
ребнадзора по КЧР, считать не+
действительным.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА

Кавказ � наш общий дом

Живое слово
мудрого Кязима

В МУЗЫКАЛЬНОМ театре состоялся торжественный
вечер, посвящённый 160�летию со дня рождения

поэта, философа, гуманиста, просветителя, осново�
положника балкарской литературы Кязима Мечиева,
«Живое слово мудрого Кязима». (Мероприятие прохо�
дило до введения режима самоизоляции.)

стно вспомнить слова Гёте:
«Кто рождён с талантом и для
таланта, тот обретает в нём
своё лучшее существование».

Однако понадобились
годы и годы, прежде чем
сохта (ученик) сельского
муллы и духовного училища
Кязим, с посохом паломни�
ка, мухаджира, пешком при�
дёт в святую обитель му�
сульман – Мекку.

праведного зла, совершён�
ного над его народом. А ведь
власти, которая подвергла
народ столь жестокому акту
отлучения от исторической
родины, места в обществе,
Кязим отдал всё: сына, по�
гибшего в бою, лишился кро�
ва и родного очага. Обраща�
ясь к своим землякам, Кязим
пишет в двух памятных, да�
тированных 1944 годом сти�
хотворениях. Это «Много�
страдальный мой народ» и
«Выдержать!». В них всё, что
накопилось и в его, Кязима,
многострадальном сердце:

«Вслушайтесь и правильно
поймите
Вы слова печальные мои:
Ненависти в сердце
не копите,

вое слово поэта, который не
нуждается в хоральных пес�
нопениях о нём. Он – сама
песня, в которой мудрый ак�
сакал нашей поэзии зовёт
нас к труду. Для него, чело�
века с натруженными руками
кузнеца, труд – естественное
состояние, жизненный прин�
цип, которому Кязим не из�
менял до конца.

Неоценима роль Кайсы�
на Кулиева, который сразу
же по возвращении балкар�
цев на родину на первом
съезде Союза писателей
КБР в 1957 году заявил о
том, что именно Кязима сле�
дует считать основополож�
ником балкарской художе�
ственной литературы, её
предтечей и знаменем.

К новым тайнам Вселенной
Новости науки

В СПЕЦИАЛЬНОЙ астро�
физической обсервато�

рии РАН (САО РАН), распо�
ложенной в Карачаево�Чер�
кесской Республике, нача�
ты наблюдения на комплек�
се роботизированных теле�
скопов, созданных при фи�
нансовой поддержке Рос�
сийского научного фонда. В
настоящий момент наблю�
дения ведутся на одном те�
лескопе, но до конца 2020
года будут введены в эксп�
луатацию ещё два, и один,
четвёртый телескоп вместе
со всем необходимым обо�
рудованием будет
дожидаться отправ�
ки в Католический
университет севера
(г. Антофагаста,
Чили).

Старший науч�
ный сотрудник САО
РАН кандидат физи�
ко�математических
наук Геннадий Валя�
вин рассказал нам,
что решение об ус�
тановке одного те�
лескопа в Чили было
продиктовано жела�
нием астрономов САО иметь
доступ и к наблюдениям на
южном небе. «Изначально, в
2014 году, мы планировали

строительство шести таких
телескопов, но по причине
падения курса рубля нам
пришлось уменьшить чис�
ло телескопов. В настоя�
щее время проект перено�
са одного из телескопов в
Чили находится в стадии
переговоров с Институтом

С помощью этих телеско�
пов астрономы САО плани�
руют проводить ряд научных
программ, связанных с быс�
трым оптическим отожде�
ствлением на небе мощных
вспышек, которые сначала
регистрируют космические
научные станции в рентгено�
вском и гамма�диапазонах.
Эти вспышки имеют разную
природу, в том числе и зага�
дочную, но в основном они

являются продук�
том высокоэнерге�
тических астрофи�
зических процессов
во Вселенной.

Телескопы также
предназначены для
поиска и исследо�
вания экзопланет
(внесолнечных пла�
нет), переменных
звёзд, магнитных
полей, квазаров, ак�
тивных галактик и
т.д. Основная идея
проекта состоит в

кратном увеличении продук�
тивности работы Специаль�
ной астрофизической об�
серватории в области тра�

диционных фотометричес�
ких исследований, в которых
занят штат ее исследовате�
лей, в расширении темати�
ки, главным образом за счёт
нового для обсерватории
направления исследования
экзопланет, в качественном
улучшении сервиса обра�
ботки информации от кос�

мических аппаратов о
вспышках и оперативности
доведения для продолжения
наблюдений на других теле�
скопах. В том числе и на
шестиметровом телескопе�
гиганте САО, который на се�
годняшний день является
одним из немногих в мире,
который способен пронаб�
людать спектр такой вспыш�
ки. Вот такой проект.

И несколько слов об из�
готовителе телескопов.
Планируя создание комп�
лекса, астрономы САО ис�
ходили в том числе и из
того, чтобы разместить за�
каз на изготовление теле�
скопов и другой аппарату�
ры преимущественно рос�
сийскому производителю. В
результате телескопы и
часть куполов их башен
были изготовлены в рос�
сийской компании АСТРО�
СИБ. Производитель имеет
безупречную репутацию в
изготовлении телескопов с
оптикой дифракционного
качества.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Полуметровый телескоп
от производителя

АСТРОСИБ.

астрономии и ректоратом
университета. Стоимость
проекта превышает 50 мил�
лионов рублей».

Общий вид комплекса.


